

ほつてハサ根野鶴谷村へ。古跡調査を終が宿主藤居の骨董
いじりと同じ道うをと停るに止つて所では立ち度い。今
日は現家へ社論——例祭の公案による要しい自然の汚損
とか、経済生長によく文化財の破壊とサ——そん女
勤きの中で、本当の郷土の姿をつかみ、これを正しく解
釈して、機会を失せず地域社会に打出して、適切な呼び方
かけや奉仕がいつでも出来る態勢であり度い。

過去十三年わざわざの歩んだ道は、今おろ程度の積み
上げをしている。これから先は更に十年、二十年とこの
蒸籠と更に高めていかない。それには会員一人一人の進
歩向上があり、覃なる物識り、趣味から抜け出して、一
歩教養を身につけて行くことを心かけ度い。幸いわ
れわれは佐伯史談会といふ組織の力がある。全会員がこ
へ組織開拓によって一人一人の教養を高め、生き生きと
し左郷上家の發言とおこない、場合によつては世論に訴
え、宣伝啓蒙に立ち上り、郷土文化の向上癡展に一層の
寄与を心かけ度いものである。

へもあり

研究

秀乗律師と長曾我部氏

本会会員 佐 脳 貢 一

前号に河野典一氏が紹介されていた、大日寺住職山本
勝深師の「大日寺略伝」は興味深く読ませていただき
ます。ついて貞大日寺第一世秀乗律師と長曾我部氏の
関連について、さくら史実と私見をのべて見度いと思
います。

『小鶴藩略史』慶長十三年僧秀乗大日寺を創立・公(高徳)

以て祈願所と為す。秀乗は長曾我部氏の疏族にして
講岐の塩飽に住み、朝鮮の役公と相親善なり。後に
蘿襖して佐伯に移り廬して女島(俗名地蔵庵)と号す
に居る。公佐伯に就封して偶々之を見て曰く「予卿
を見ざること久し。國らざりき近く我封内に在るこ
と。後を武士とならんか予之を重用せん」と。秀乗
辞して曰く「野神院に身を捨てて仏に帰し、世事を顧
はざるなり」と。公之を嘉し、因て其の命あり。

〔佐伯古考物語〕東光山大日寺、真言古義派大日寺の
本山也、京都御室御所仁和寺と称す。勝功德院室兼
大日寺推僧正と号す。大日寺首王院は慶長十三戊申
年高政公御代の草創にて、開山は俗姓山内の末葉に
て秀乗律師と云ひ、講岐塩飽より米りて建立せし由
中伝ふ。開山秀乗より享保年中住僧秀盛まで世に
て百五十年を経る。〔古考物語〕享保十六年ごろの著述
年者不明

さて大日寺開山秀乗律師は鶴藩略史によれば長曾我部
氏の疎族(支族)、古考物語によれば山内の末葉となつてお
ります。この秀乗律師については先師佐藤鶴谷翁は長曾我
部疏族の説をとり、秀乗は元親の庶子、おそらく秀親と
名乗つていたのではないかと、佐伯事蹟考(未完
稿)に書いておりますが、古考物語の山内の末葉という
伝承にはがなう迷つていたようだ。土佐の山内氏盛親が
閑ヶ原役に敗れた後、これに代つて封じられた山内一豈
を祖としている。すると秀乗と土佐の山内氏関係はな
ど答が凸と私に語つたことがあります。

古考物語の山内の末葉説は当時(享保年間)大日寺關係
者に伝えられていた説のようだ、それは土佐高知二十万
石の山内氏ではなく、同氏の遠祖でもある藤原秀郷の後
佐藤公清の子首藤助清に出ている首藤山内氏のことだ
ります。

秀衆の俗姓についでそりてはそういう伝承もあつたものと思われます。

鶴藩略史の記述によつて長曾我部氏の一族といふことにはすると、山本節が太日寺略伝に詔を載つてゐる。讃洲は長曾我部元親の三男にして、一ノ谷名は史実かどうか、一應正史と調べて見る必要がありそうです。次に長曾我部氏略系を記しておきます。

長曾我部國親

元親

(吉良氏)

親貞

(香川主郎次郎)

親和

(香川主郎次郎)

親忠

(津野孫次郎)

信親

女(盛養)

盛親

(島原九郎)
親益

(香川主郎次郎)

親忠

(津野孫次郎)

親和

(香川主郎次郎)

親貞

(香川主郎次郎)

親益

(島原九郎)

親貞

(香川主郎次郎)

親和

(香川主郎次郎)

親貞

以上の点から秀策律師が元親の子弟であることを証する史実は何もありませんが、彼が一時的であつても讃州艦船を領していたことは考へられないことではないし、まして長曾我部氏より一族であれば、主義元親は従つて朝鮮役に従軍したであらうし、そのさい艦船水軍をひきいて、同じく瀬戸内水軍の將であつた毛利高政と親しくしておろうことは充分に考えられることがあります。

(おあり)

研究

潮谷寺古佛の由来

本会会員 山岩 田 善 市

— 伝説は蛇神族の産んだ説か —

潮谷寺本尊阿弥陀如来の古伝説によると、僧が四国土佐から佐伯に使船、蛇になつて上陸、山の中で脱皮して蛇となり、拔戻入上にお立ちになられた。それと里人か祭見して終には潮谷寺の御本尊として祀られたと云う

さて次に土佐から乗船した僧が蛇になりますが、人が蛇になつたり蛇が人にまつなりする説は、昔説や縁起物語によくあります。ども説も蛇そのもの説でなく、佐伯の産んだ民俗説話ではありますまいか。
神仏とか又は英雄とかを偉大な力の持主として恐れ崇む信仰の方便的な物語になつています。この伝説では阿弥陀如来の本願によつて、誰でも極楽往生が出来ると云う尊い仏の、靈妙不思議を現すことを強調し左説となつておられます。昔の人はこの伝説を有難く信仰しなゞでしょ。ります。他に解くよくな文献もなし、何かに手掛りを求めて想像によつて話を進める所がありませんが、おえてそな危険をおかしてみようと思ひます。

大分大學の富永先生のお説によりますと、蛇神を呼ぶのアトビ、トベ、トガ、トガラなどと呼名があるとのことですから、尾長良大権現は長良へのアトビの地即ち蛇神族の地に蛇神として祀られたことになります。更に佐伯氏の居館の跡と思われる上の台、上の屋敷は尾長良大権現に統治であつて、佐伯氏は祖母嶽大明神という大蛇神の子孫でありますから、土佐ノ國から蛇神が蛇神の子孫佐伯氏を頼つて蛇神族の地に来て蛇神として祀られ

たことに立つて、面白ハ伝説であります。又伝説中にある塙月村善右門入住居の地は八頭ヘカシラ」という所で、昔こゝに一つの家があつて、それをおびいてみたら八つの頭の蛇が居たのでヤカシラと名付けたということです。伝説には直接關係はありませんが、佐伯惟治を祀つた神夜は富尾(ヘトビヲ)、鷲尾(ヘトビヲ)、鷦鷯尾(ヘビノヲ)等と云い、蛇神の名が付けられております。長良柏原には富尾(ヘトビヲ)の姓が下野もあり、堅田にも或尾(ヘトビヲ)の姓があります。やはり蛇神族の關係でしょうか。こうした事からこそ伝説をみると、蛇神説話に阿弥陀如来の渡来をからませた、